

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

DIRECTOR
CARLOS OROZCO CASTRO

NÚMERO 190

SAN JOSÉ, VIERNES 18 DE DICIEMBRE DE 1903

AÑO I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

LIBRERIA ESPAÑOLA
IMPRESA, ENCUADERNACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE HULE
DE
DOÑA MARIA V. DE LINES

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor a MUY BAJOS PRECIOS.

Adornos para portales; PASOS, REYES, PASTORES Y ANIMALES de terracota.
GUINARDAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BOLAS y otros muchos adornos de papel.
MÁSCARAS, FAROLES, CONFETTI Y SERPENTINAS.
1904.—Almanaque Bailli-Bailliere; pequeña enciclopedia popular de la vida práctica: cada ejemplar \$ 1.00.

Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por

MARIA V. DE LINES

LA MAGNOLIA

DE PAULINO CASALS

Es el establecimiento de moda en San José.

TOSTELERÍA, CONFITERÍA Y CANTINA

Amplios y muy bien decorados salones para señoras y caballeros.
Especialidad en vinos y conservas. Salones abiertos los domingos.

Fiestas! Fiestas! Fiestas!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

AVISO

Del 1º de Enero próximo en adelante se alquila la cómoda casa que actualmente ocupa el doctor don Emilio Echeverría, en la sexta Avenida Oeste, contigua a la de habitación de don Roberto Jiménez Sáenz.

Entenderse con

RICARDO MONTEALEGRE.

Diciembre 16 de 1903.

LA CERVECERIA NACIONAL "EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjense las órdenes a

JORGE CASTRO y C^ª

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

Algo sobre educación

(Conclusión.)

No digo yo que la inteligencia no se cultive desde los primeros albores de la razón, pero sin recargar mucho la cabeza débil del niño; y, sobre todo, los estudios serios deberán venir paulatinamente y sin atropellos bruscos para facilitar el desarrollo de la inteligencia, pues, en el caso contrario, el niño aprendería como

loro y se embotaría su cerebro en vez de acostumbrarse al estudio. Así, cuando llegue la época de los estudios profundos se aprovecha ventajosamente la capacidad cerebral y se recupera el tiempo que, en apariencia, se ha perdido. Lo contrario sucedería en el otro caso.

Una vez desenvuelto el organismo y preparado el niño para un estudio más avanzado por el desarrollo intelectual de que hablé, debe comenzarse dicho estudio por el cultivo de su propio idioma, no como quiera sino tomándolo por base de todos los estudios posteriores.

Siendo la Religión el único elemento de moral en el hombre, es esta la época de hacérsela conocer a fondo, pues ya suponemos sabidas las nociones. La Religión le abre las puertas del

deber; el idioma las puertas de la ciencia.

En esta época de la vida, en que el niño devora con ansia cuanto libro, folleto y manuscrito se pone al alcance de su mano, la vigilancia de los superiores, por rigurosa que sea, siempre es poca.

El niño que acostumbra leer novelas se llena la cabeza de futilidades que dañan su carácter, corrompen su corazón y le hacen ver ridículo cuanto le rodea y acariciar sueños vacíos de utilidad y repletos de extravagancias. Excusado es decir que esto puede evitarse acostumbrando al niño a leer obras serias y morales, que serán "siempre" escogidas por sus directores. Esta costumbre, además de las múltiples ventajas que reporta, tiene la de formar hombres serios y pensadores, acostumbrados al estudio.

Cuando a un niño se le ha sorprendido leyendo un libro impropio a su edad debe multiplicarse la vigilancia, pues es grande la pasión por estas lecturas en la edad en que no se comprende el mal que acarrear. Sólo una suma vigilancia puede impedir la recidiva.

El Evangelio debería ser el primer libro que se pusiera en manos del niño. El se presta tanto a la virgen inteligencia del adolescente como al cansado cerebro del filósofo.

Una vez terminados los, tan peligrosos, estudios preparatorios, (y digo peligrosos porque el niño hasta entonces no tiene juicio propio y puede fácilmente dejarse seducir por el error) toca a este escoger la carrera que ha de seguir. En esto el padre puede servirle de Mentor, pero nunca imponer su voluntad, salvo en los casos en que él juzgue que la profesión elegida por su hijo es incompatible con su carácter, idiosincracia, etc.

Como ya suponemos al joven introducido en el mundo pensante no quiero ser muy largo y fastidioso al trazar la norma de vida que debe seguir. Eso es cuestión de buen juicio.

Resumiendo: mi sistema no es otro que el de los estoicos hasta los albores de la razón. De allí al pleno desarrollo, Religión y nociones generales, continuando siempre el mismo sistema.

Partiendo del completo desarrollo, la educación religiosa más acentuada y ciencias.

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámenes de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme a los últimos adelantos del ramo.

Solicitud y esmero en el servicio. Precios moderados.

Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

Las buenas consecuencias de este sistema son tan matemáticas que son un axioma y por eso no trataré de demostrarlas.

El hombre y la mujer no sólo difieren por su naturaleza; también difieren, y aún más, por las diversas funciones que desempeñan en la vida social.

La mujer requiere una educación del todo distinta de la del hombre y esta educación debe considerarse dividida en dos períodos: la educación de la mujer sin relación á ningún estado especial; la educación de la mujer con relación á su único fin, que es la maternidad.

Extrañarán mis teorías á las personas acostumbradas á juzgar las cosas con criterio estrecho.

Es preciso, ante todo, evitar que los niños y las niñas se familiaricen. Debe ser casi religioso el respeto que medie entre los llamados á honrar las canas de sus mayores.

También el Evangelio debe ser el primer libro de la mujer: la moral debe ser antes un dogma que una consecuencia filosófica. La educación de la mujer debe tener por mira el crearle unas costumbres puras y hacerla incapaz de la menor falta. Es imposible alcanzar esto sin un sistema especial muy sostenido; lo prueba la experiencia. No pretendo que se le nieguen á la mujer los conocimientos de puro adorno, eso no; sí que todo esto sea secundario.

Una joven de medianos conocimientos, pero capaz de gobernar una casa es preferida por el hombre sensato á una bachillera que aprendió en mil novelas extravagantes los quiméricos delirios de las más exaltadas pasiones.

Crean generalmente las madres que basta enseñar á sus hijas el piano, el canto, el francés, el dibujo, etc., y con eso serán buenas esposas. ¡Oh madres, que no véis el porvenir de vuestras hijas y sois la causa de su desgracia! El arrepentimiento será tardío.

La educación tiene un objeto más noble en la mujer: hacer feliz al hombre que elija por esposo, y esto se consigue inculcándole un fondo de moral que acompañe á la mujer en todos los estados de la vida, haciéndola dichosa y respetable.

La moral es una ciencia que sólo hallamos en los libros en calidad de máximas que nos agradan más ó menos y nada más. Se aprende con el ejemplo y la palabra de los superiores y directores. Debe ser una continua lección desde la más tierna infancia. Es mejor prevenir la falta que llorarla, muchas veces irremediablemente.

Hay padres que creen que no debe instruirse á las hijas de los peligros de la vida. ¡Insensatos! Ignoran que el peor enemigo de la mujer es la inocencia. Al estado á que han llegado las sociedades sólo la instrucción puede salvar á la mujer de los ataques

de los malvados. ¡Querer que la inocente joven conozca el mundo por la impura jerga de un seductor, en vez de enseñarle á precaverse con las palabras respetables, circunspectas y delicadas de una madre! Enseñar á sus hijas que entre la mujer y el hombre hay una guerra incesante bajo las más alagüeñas apariencias, he ahí el deber de una madre. Que sepa la joven que quien le pide una mano se la besará y luego deseará besarle los labios, y enseguida pretenderá otras condescendencias. . . . Y creará tener derecho á una mujer que no ha tenido el valor para hacerse respetar desde el principio. Que sepa la joven que el amante que obtiene un favor la desprecia y que al que se le ha negado deseará hacerla su esposa. El corazón se satisface con la mujer fácil, mas no el entendimiento.

En síntesis: enséñese á las jóvenes moral religiosa, moral doméstica, moral analítica pero no como quiera sino sólidamente.

Prohíbaseles la familiaridad con hombres, las lecturas que exaltan las pasiones y pintan el vicio con bellos coloridos, y enséñeseles á temer al hombre como al peor enemigo, conservando, sin embargo, la circunspección social.

Hé ahí mis teorías.

ISRAEL VASQUEZ Y.

La cuestión del Istmo

Nos agrada muchísimo la política que nuestra hermana del Sur ha iniciado últimamente respecto del delicadísimo asunto del Istmo.

El someter esa cuestión al Tribunal de La Haya, es, á nuestro modo de ver, uno de los mejores pensamientos de las altas personalidades que actualmente dirigen los destinos de aquel desgraciado país, digno, por mil títulos, de mejor suerte.

Si el Gobierno de Washington ha violado el Tratado de 1846, justo es que no se deje pasar semejante atropello, hijo de la política absorbente de los que piensan que todo lo pueden, sin tener en cuenta que por encima de la violencia está la conciencia universal que da siempre á todos los acontecimientos, por muy complicados que éstos sean, el verdadero nombre que merecen tales fechorías.

¿Cómo, pues, vamos á tolerar que impunemente se nos atropelle del modo que lo han hecho los Estados Unidos?

Que han pisoteado tratados y hollado territorios.

Y todo ¿por qué? Simplemente por el rechazo del tratado del canal por la ruta de Panamá.

¿Y, á qué fué debido la improbación? ¿Acaso no sucedió por la actitud, por demás, hostil asumida por el Ministro de los Estados Unidos cerca del Gobierno de Bogotá?

De un asunto que pudo haberse terminado, á satisfacción de ambas partes, por la diplomacia, han hecho los americanos un escándalo universal sin miramientos de ningún género.

Eso no puede dejarse pasar. El Gobierno de Roosevelt, es necesario que entre en otro carril, porque si continúa caminando por el mismo que hasta aquí, cualquier día sufre un descarrilamiento, y va á perecer hasta el último pasajero que conduzca ese desgraciado ferrocarril.

¿Habría Roosevelt arrojándole el guante á Alemania, como revancha de lo que ésta última hizo en Venezuela, para desquitarse, un tanto, de aquel tremendo fracaso?

Que la diplomacia americana lleva aún pantalones cortos, es un hecho incontestable.

Y decimos esto porque, á cada rato, está dando muestras el gobierno de Washington de su poca habilidad en los asuntos internacionales, á mientras no se trate de la fuerza bruta.

Los instintos naturales ocupan el primer lugar en el pueblo americano.

Parece que la verdadera cultura es desconocida para los yankees; aquélla que consiste en tratar con toda fidelidad á los pueblos débiles.

¿Dónde está vuestra moral internacional, señores expansionistas?

Con seguridad que su observancia no os deja cuenta.

De ahí el puntapié que le pegáis en todas las ocasiones de expansionismo que se os presentan.

Las naciones europeas tienen la culpa de todo lo que está pasando actualmente con los Estados Unidos, pues si hubiesen fomentado la guerra de secesión y reconocido el gobierno de la Confederación del Sur, otra sería á estas horas la suerte de la humanidad.

¿En dónde se metieron, entonces, los hombres de genio?

¿No hubo, ni siquiera uno, en toda Europa?

TODAVIA EN EL CASCARON

Y YA QUIEREN VOLAR

“No está fuera de lugar el pedir á la Junta de Gobierno ordene la ocupación por fuerzas de la República de Panamá de las islas Providencia, San Andrés, Albuquerque y otras menores situadas entre los grados 84 de longitud occidental de París. El territorio de la República de Panamá está comprendido entre las longitudes 79 y 84, y no es posible aceptar que Cartagena situada en la longitud 78 haya establecido soberanía sobre islas colocadas en la longitud 84.

Esto constituye un absurdo, que conviene enmendar á tiempo á fin de rescatar esas propiedades que por razones geográficas corresponden al Istmo. En estas islas no se habla hoy sino el inglés. Es oportuno disponer su ocupación y luego negociarlas con los Estados Unidos para depósitos de carbón. La República debe atender á la reivindicación de todos y cada uno de sus derechos”.

De La Estrella de Panamá.

Cuartillas cortas

¿DÓNDE ESTÁN?

Dónde están todos aquellos gladiadores de la palabra y de la pluma, que durante ocho años gritaron á los cuatro vientos que la Administración pasada era un gobierno de “pillos”, de “malversadores de los fondos públicos” de “políticos de familia” de “fantasmas” de “pícaros afortunados” y de no sé cuántos epitetos más del florilegio patriótico?

Dónde están? Qué hacen aquellos jóvenes y viejos patricios que llamaron despilfarrador de las arcas nacionales á Rafael Iglesias porque dedicaba de ₡ 700.000 á ₡ 800.000 en fortalecer sus cuarteles y en oír chismes de cocineras??

Y qué? No saben esos señores que el actual Gobierno, ese grupo de “repúblicas immaculadas”, gasta mayor cantidad en mantener soldados y generales, rifles y cañones, y que está convirtiendo nuestros cuarteles en baluartes inexpugnables?

Y si recordamos al Gobierno Iglesias “impopular y tiránico”, siendo constantemente acometido por embestidas de hombres patrióticos que querían derrocarlo,

¿no es justo que el actual Gabinete, el cual según decires, fué proclamado al unísono por el pueblo costarricense y gobernando en pura paz octaviana, gaste igual ó mayor suma en limpiar ballonetes?

Si la Administración de Iglesias llamada por esos señores de “impopular, inconstitucional, tiránica, gobierno formado de pillos, especuladores, atropelladores de la Santa Constitución”: gastaba en las Carteras de Guerra, Marina y Policía ₡ 800.000 ¿no es vergozoso que la actual “popular, constitucional, republicana, gobierno formado de honorables, adoradores de la Constitución,” gaste igual suma ó algo más??

Comparemos ambos presupuestos y quedaremos bien convencidos de lo dicho, y he aquí la razón por la cual no creemos difícil que si aquella “nefasta” Administración gastaba ₡ 800.000, la actual, “la redentora” debiera emplear ₡ 200.000; ésta que es todo probidad y honradez.

Y por esto preguntamos, DÓNDE ESTÁN? Y sólo el eco nos contesta estáaan están CADA UNO CON SU HUESO, CALLADITOS.

HORTENSIO CICERÓN.

DOÑA ROSA DE CHAVARRIA

Infinitamente más sencible la mujer que el hombre, sabe también más que él comprender la belleza. Tiene, por decirlo así, la intuición de lo bello. Por eso, cuando una mujer escribe, sus páginas son siempre sentidas, ó están plagadas de pasión, ó son modelos de dulzura. Si pinta, prescinde casi siempre del modelo, pues hay en su cerebro fecundo motivos suficientes para llenar lienzos sin número. Lo propio sucede como artista de escena.

Es indudable que la mujer nació para la belleza del arte. Divina creación, gloria del mundo, busca siempre á su hermana la belleza ideal. Y entonces desbordan esos cantos, ó se ocultan esos sueños idílicos en el seno de la virgen casta.

Por eso no me sorprende, como á muchos, el que una mujer escriba y, sobre todo, escriba estrofas. Es su medio ambiente natural; su elemento. La mujer es todo poesía. Sea que la escriba, sea que la sienta. La estética es á su ser lo que su idiosincracia: un algo intrínseco.

En todos los tiempos y en todos los países han existido poetisas. Desde la desventurada Safo, por no ir más atrás, hasta nosotros, la cadencia en boca de la mujer nos ha parecido más sublime. He aquí por que ellas serán siempre las corifeas del arte.

Hoy Costa Rica cuenta con orgullo entre sus hijas á la poetisa con cuyo nombre encabezamos estas líneas. Ella es el mejor blazón para su patria artística y una gloria para el arte de Apolo.

I. V. Y.

FOR ESOS MUNDOS

CALCUTA, 16.—La expedición británica penetró á Tibet por vía del paso Jelep, cuya elevación es de 1438 pies sobre el nivel del mar, tuvo que vencer estupendas dificultades de transporte. Hacía un frío terrible pero la tropa india sostuvo admirablemente la diferencia del tiempo.

ATENAS, 16.—Ha renunciado el Gabinete de Ralli, porque no encontraba suficiente apoyo en la Cámara para llevar á cabo su política.

NEW YORK, 16.—En camino para Méjico llegó hoy á ésta el ex-caudillo boer General Viljoen. Lo lleva á Méjico el objeto de establecer allí como agricultor. Hablando del Transvaal, dijo que muchos boers jamás se creían restablecidos en sus hogares. Han desaparecido centenares de boers, ignorándose su paradero.

SANTO DOMINGO, 16.—Se susurre en ésta que las fuerzas del Gobierno pro-

visional atacaron á las de la revolución que se encontraban en Monte Cristo. Fue rechazado el ataque y la tropa del Gobierno se hallaba situada á su vez en el fuerte de Santiago de los Caballeros.

PANAMA, 16.—La Junta de Gobierno ha emitido una importante alocución dirigida á la nación, la cual lleva las firmas de F. Boyd, Arias y Arango.—Dice más ó menos lo siguiente: "En vista del reciente decreto fechado el 12 del presente y publicado el 14, convocando una Convención Nacional para el 15 de Enero próximo que se reunirá en esta ciudad, se llama la atención del público al hecho de que sobre los miembros de dicha Convención caerá el patriótico deber de redactar la nueva Constitución de acuerdo con el espíritu de la revolución del 3 de Noviembre próximo pasado, movimiento sin paralelo en la unanimidad, y las ideas de tolerancia y buena voluntad que han reinado desde entonces en el Istmo, la cual cerró para siempre el inolvidable período de zozobra ó inestabilidad política.

LONDRES, 16.—La Secretaría de Relaciones Exteriores ha despachado al embajador británico en Washington una nota que el consejo de los tenedores de bonos extranjeros ha dirigido al Presidente Roosevelt. El embajador tiene instrucciones de entregarla no oficialmente. La nota expone la historia de la deuda de Colombia y suplica al Presidente de hacer uso de sus buenos oficios para conseguir que Panamá responda por una parte equitativa de ella. El consejo de tenedores de bonos extranjeros desmiente enfáticamente la noticia telegráfica de La Haya de que la Gran Bretaña insiste en el pago por Panamá de quince millones de dollars.

WASHINGTON, 16.—El Senador Hepburn de Idaho presentó una moción al Congreso autorizando al Presidente Roosevelt de adquirir por medio de la anexión la isla de Santo Domingo.

LONDRES, 16.—El testamento del difunto Cardenal Herrero y Espinoza cuya defunción aconteció el 9 del presente, contiene el extraordinario legado de diez mil pesos al primer general español que logre desembarcar en territorio de los Estados Unidos á la cabeza de una fuerza suficientemente potente para vengar las derrotas sufridas en Cuba y las Filipinas. Pendiente el acontecimiento, el dinero quedará depositado en el Banco de España.

WASHINGTON, 16.—El Vice cónsul de los Estados Unidos en Puerto Plata avisa que ha estallado una revolución en Santiago. El movimiento es formidable. Se supone que se debe á la falta, de parte del gobierno provisional, de obtener reconocimiento del Ministro americano Mr. Powell. Dió esto por resultado que el gobierno en referencia no pudo obtener un empréstito, el cual era necesario para sostenerse. No se ha recibido nada oficial relativo á la conspiración contra la vida de Mr. Powell, más la armada ampliará las medidas necesarias para proteger la Legación Americana.

NUEVA YORK, 16.—Ayer tarde arribó á esta ciudad el vapor City of Washington, trayendo la copia firmada del tratado canalero celebrado con la República de Panamá. La cajita de hierro que vino á cargo del Contador fué entregada por este á un empleado del Gobierno que la esperaba.

Oficial

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Nº 154.—Se nombra á don Manuel González Z. para que presencie los exámenes de la Escuela de Comercio anexa al Liceo de Costa Rica, como delegado del Ministerio.

GOBERNACIÓN

Nº 209.—Se concede 15 días de licencia á don Luis Granados R., oficial primero del Registro Público, por haber comprobado en debida forma la enfermedad que le impide la asistencia á su oficina.

****DURABLE BARATO****

EL FAMOSO CALZADO DE EMILIO ARTAVIA

EMILIO ARTAVIA

SE ENVIA FRANCO DE PORTE Á TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

****BARATO BONITO****

POLICÍA

Nº 177.—Se acepta la renuncia presentada por don Esteban Agüero del cargo de Agente de Policía del distrito de San Sebastián, del cantón central de esta provincia, y se nombra en su lugar á don Mauricio Madrigal.

FOMENTO

Nº 81.—En vista de la solicitud presentada por don Santiago Alfaro González á fin de que se le pague una faja de 762 metros cuadrados, que le fué expropiada para la vía al Pacífico, y atendiendo á que el solicitante está conforme con el avalúo de sesenta y cinco colones cincuenta céntimos, que dió el perito del Gobierno, el Ejecutivo acuerda que otorgada la respectiva escritura pública de propiedad libre de gravámenes y en favor de la nación, se proceda al pago de la referida suma y que se impute el gasto á la partida de Expropiaciones etc.

SECCION INDEPENDIENTE

Gran diálogo

Juan como Jefe y Federico como subalterno

(Continuación.)

JUAN.—Eso de que hayas soñado con el finado Lorenzo, me ha puesto un tanto afectado, pues entre las páginas negras de mi historia, esa ocupa el segundo capítulo, pues el primero está ocupado por... otra, y cuando tengo la pena de recordarla, las lágrimas se me saltan á los ojos ("grandes soyozos".)

FED.—No sabía yo que con haberle contado mi maldito sueño le podría causar tanta amargura. Pero permítame que le diga: "esos polvos traen esos lodos."

JUAN.—De incondicional tiliche mío y ciego servidor, te has vuelto un insolente regañón y antes que las cosas tomen otro giro que no es del caso, volvamos á nuestro cuento ó sea á la formulación de nuestro plan, pues mañana es ocho y hay que verificar las elecciones sea del modo que se fuere; yo sé que los "malditos neos" nos han quitado á más de cinco electores; pero con todo y esto comen crudo, pues vale más maña que fuerza.

FED.—Para mañana nos hará mucha falta el doctor, pues aunque no hay novedad en nuestra salud, la presencia de Pancho influye mucho en los electores, y además como él es nuestro telégrafo sin hilos, entre nosotros y Chón, nuestro Presidente, así es, que si se nos hace imposible triunfar por medio de éste, sabrá Chón que no ha sido culpa de nosotros y de ahí que no entre en desconfianza con quienes tan serviles le somos.

JUAN.—A la verdad que no se á quién le haya pedido permiso el doctor, pues así como ahora lo hace lo ha hecho muchas veces, se vá á la capital y se queda tres y más días; pero en fin, este asunto lo mejor es no "menearlo" por que á Digs en primer lugar y luego á él debemos lo que somos, Pancho no sabrá tanto de medicina como sabe la ciencia de "meterse" ó mejor dicho de... él es de los que sin hacerse anunciar llegan hasta donde está su señora, Chón y en un momento saca con él cuanto quiere; así dejémoslo quieto.

FED.—Yo ví una papeleta "nea" y traeh á la cabeza menos que á su "terror", don Rafael y si triunfa tendremos que pedir la renuncia, pues un estornudo no más de este señor, bastará para hacernos salir por donde entramos.

JUAN.—Por hoy no queda más que hacer; vente mañana temprano, y avísale á Lalo y don José que muy temprano los aguardo para que en nuestra papeleta hagamos la reforma en que pensamos.

FED.—¡Buenas noches mi caro Jefe!

(Continuará.)

UNO QUE LOS OYÓ,

Arrabales, diciembre de 1903.

Información y crítica

A PESAR

del compromiso formal que contrajeron los electores de Santa Cruz, y de haber publicado la costancia en "La Patria", para llevar al seno de la Cámara al que es hoy Director de "El Noticiero", don Leonidas Briceño, sabemos, sin embargo, y no por mala fuente, que varios de los electores comprometidos á dar el voto por él, prefieren abstenerse de darlo, antes que tener un representante con ideas anexionistas.

MANIFESTACIÓN DE SIMPATÍA Á COLOMBIA

EN EL TEATRO DE VARIEDADES EL 20 DE DICIEMBRE DE 1903.

PROGRAMA

Primera parte.—1º Saludo á los Pabellones de las Repúblicas de la América Latina y al de España. 2º Himno de Costa Rica, cantado por un numeroso coro.

Segunda parte.—1º Himno de Colombia cantado por el coro. 2º La independencia de Panamá bajo la protección de los Estados Unidos y su significación para los intereses políticos de la América Latina.— Conferencia por don Federico Mora.

Tercera parte.—1º Episodios de la campaña nacional contra Walker.— Discurso por don Rogelio Fernández Güell.

Cuarta parte.—1º Evolución de banderas—2º Homenaje de gratitud y respeto á la Colonia Alemana por don Federico Mora.—3º Aires colombianos cantados por don León Franco, con acompañamiento de tiple. EN LA GRAN

Imprenta se edita actualmente una hoja suelta que hará más luz en los asuntos del 3 de Noviembre, acaecidos en Panamá. Tratará especialmente del parte dado por el General Juan B. Tobar. Su autor es el Gral. Francisco de P. Castro, quien era el Comandante Militar de aquella plaza en ese día

Interesantísimo es, para la Historia, este documento, por ser tan conocida la probidad de este Jefe, su carácter íntegro y su seriedad. Recomendamos su lectura.

AL "NOTICIERO"

Tiene razón "El Noticiero" de ayer en aseverar que en Panamá no se ha jurado la bandera. Pero lo que faltó decir al colega, fué que motivó esto el que la tropa se negó á ello.

DONA ROSA DE CHAVARRÍA

Esta notable poetisa colabora actualmente en "La Musa Americana". La poesía que trae el nº 2 de la revista es un modelo de cadencia y sentimiento. Felicítámosla por sus triunfos y le deseamos nuevos y abundantes laureos.

DE BLANCO

En la mañana del miércoles contrajeron matrimonio el joven don Manuel Francisco Soto con la apreciable señorita Juana Zumbado. La ceremonia tuvo verificativo en casa de la familia de la novia. Luna de miel interminable: deseamos á la nueva pareja.

TEATRO NUEVO

TEATRO NUEVO

Para mañana en la noche está anunciada la primera función. Se dividirá en tres tandas á 50 céntimos en primera y 25 en segunda. La tercera tanda será de Cinematógrafo Lu. miere.

"EL AGUILA"

Esta nueva cervecería está proporcionando al público consumidor una cerveza de muy buena calidad y, según parece, dentro de poco, será más barata que las demás.

DIRECTIVA

Resultó electa anoche para el Colegio de Abogados la siguiente:

Presidente: Lic. Andrés Venegas; Vocales: Licds. don Ricardo Jiménez, don José Astúa Aguilar, don Francisco Aguilar Barquero, don Gerardo Castro y don Alberto Gallegos. Fiscal: Lic. don Luis Anderson. Tesorero: Lic. don Carlos Sáenz. Secretario: Lic. don Carlos María Jiménez. Prosecretario: Lic. don Carlos Brenes.

GOLFO DULCE

El apreciable señor Director Gral. de Correos avisa que de nuevo ha quedado establecido el servicio de correos á Golfo Dulce. El primer despacho se verificará mañana á las 7 y media a. m. En los meses siguientes se despachará los días 7 y 22 á las 7 y 35 a. m.

CANILLERA

y no pequeña es la que tienen los tahures de profesión con motivo del acentuado rumor de que los juegos no serán libres el presente año en las fiestas cívicas. A propósito por qué para evitar las desvergüenzas de los engañadores no se marcan de cualquier modo y por autoridad competente los dados que sirvan en los juegos, caso que estos sean libres?

AVISOS NUEVOS

ALMANAQUE DE SAN JOSÉ

PARA EL AÑO BISIESTO DE 1904

SE VENDE EN TODAS PARTES

DEPOSITO

PAPELERIA DE JOSE CANALIAS

Docena \$ 1-50.—Uno 15 cts.

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

APROVÉCHESE LA OCASIÓN

No pudiendo dedicar todo el tiempo necesario á los negocios de agricultura vendiendo barato y con facilidades para el pago, un cafetal nuevo de diez manzanas en muy buen estado y con buena cosecha situado á 300 metros al norte del barrio de Pavas de esta ciudad, con la ventaja que pueden obtenerse hasta 35 más con casa y potrero y formarse una buena, bonita y barata hacienda.

San Jose octubre 27 de 1903

VICTOR OROZCO.

SANTANA MUÑOZ

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc^o. Salazar
Este, N^o. 439. | José M^a. Fernández M.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma a mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme a la casa que fué de Don Tálesforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

☞ DENTADURAS LO MÁS DURABLES Y ARTÍSTICAS ☜

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, reconocida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortal de don Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC^o. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor ☞ VENDE SIEMPRE MUY BARATO ☜

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á La Mascota, E. PAGÉS y C^o. ó á ELOY GONZALEZ.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado. Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

EL SIGLO XX RESTAURANT

CALLE DEL CARMEN Y CUARTEL

FRENTE AL MERCADO

Local pintoresco, sitio céntrico, servicio esmerado y completo. Habitaciones cómodas, mesa española y francesa. Vinos y licores extranjeros.

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos trescos, aceites, bacalaos y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

AVISO

El Gremio de Carpinteros de esta ciudad tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en todo lo concerniente al ramo de su oficio, y atenderá cualquier trabajo que se le encomiende tanto en Cartago como fuera de la Provincia.

Cuenta en su seno con hábiles operarios tanto en trabajos de artesón como de ebanistería.

Precios convencionales y equitativos. Recibe las órdenes que se le encomienden don JOSE RIVERA, en su casa de habitación, al lado Sur de la Soledad.

CARTAGO, AGOSTO DE 1903

IMPORTANTE

EL ACORAZADO DE
BERTHEAU Y C^o.

Tiene un precioso surtido de calzado muy fino, á precio tan reducidísimo, que alcanza cualquier fortuna.

Acudid, que allí está Madame Bertheau, con la amabilidad que la caracteriza, dispuesta á servir á todo el que desee lucir en las fiestas el calzado más elegante que se ha conocido.

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL

AVENIDA CENTRAL ESTE Y CALLE 22.

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para Caballeros y Familias. Habitaciones muy amplias, Baños, Luz eléctrica, Timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primero de Agosto quedó todo abierto al servicio.

Nota.—Nuestra cocina, bien reconocida como primera sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani", verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estará al cuidado del socio "Cavallini"

PAN CALIENTE Y GALLETAS desde las cinco de la mañana hasta las ocho de la noche.

TOSTELES corrientes y pan dulce al estilo criollo
Todo elaborado en la

Panadería EL GALLITO.

PADOVANI & Co. Tiene el placer de avisar al público que han establecido una fábrica de

Ladrillo Mosaico

que cuenta con variado surtido de dibujos á varios colores.
Precios módicos. Cereza del Mercado.

Tip. de "El Centinela"